

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas. en toda España  
Extranjero, 1'50 ptas.

## VIGESIMO NOVENO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DEL

# Rey de España Don Alfonso XII

R. I. P. A.

En la Capilla del Real Palacio de la Almudaina se celebrará mañana a las diez y media de la misma un solemne funeral en sufragio del alma del Magnánimo y Bondadoso Rey, que falleció el día 25 de Noviembre de 1885.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

## DECIMO NOVENO ANIVERSARIO DE LA

# Catástrofe del Rebellin de San Fernando

Mañana 25 de Noviembre

Se celebrará una misa rezada en la parroquial de Santa Eulalia, en sufragio de las almas de los que perecieron a consecuencia de la explosión, el día 25 de Noviembre de 1895.

# La Última Hora

invita al vecindario de Palma a tan piadoso acto, que tendrá lugar mañana a las doce.

El Excmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a los que asistieren al sufragio.

### COLABORACION

## AVICULTURA

### La carestía de los huevos

Ha llamado la atención pública y se ha pedido el celo de nuestras primeras Autoridades sobre el alza de los huevos.

Nosotros que conocemos los motivos de esta carestía, vamos a decirlo al público, para que, al que es el pagano, no crea que le sacan los cuartos sin razón justificada.

Aquí, en Mallorca, la gallinicultura está en manos de las granjeras, que poseen un número de aves según pueden mantener con los residuos del trigo con que se confecciona el pan de cada día, este garbillo y este salvado son el principal si no único alimento en que se nutren las gallinas, además de lo que picotean en derredor de la casa.

La granjera ingresa en su arca particular, el producto de la venta de pollos, huevos y gallinas viejas, constituyendo este ingreso los gastos particulares de ella y su prole.

Este año de melancólica cosecha, no ha podido conseguir el número de aves por falta de alimento, teniendo que reducir la población de su gallinero.

Esto es uno de los motivos por el cual no habiendo tanta producción y deseando ingresos ha vendido el huevo a mejor precio.

Las gallinas del país de escasa producción, pues sólo dan un promedio al año de 80 a 90 huevos, están expuestas en los diversos períodos de su vida, en un año a infinitos contratiempos; durante el verano se acortan todas sus dolencias por efecto de la muda, ese año fisiológico tan manifestado en las aves y por el cual, como el lector sabe, cae y se cambia todo su plumaje.

En el invierno, cuando este período, dada las condiciones de nuestro país en mayo, se acentúa en junio y julio, para hallarse en plena fuerza en agosto y terminar en septiembre u octubre. Esto es seis meses de molestias reiteradas que entorpecen la producción de huevos, hasta que termina diciembre y a fines de enero o primeros de febrero la puesta es ya abundante, no sin razón existe un refrán que dice: «A la Candelera es cuando la carrera», esto es el 2 de febrero día de la Candelaria los huevos abundan y por consiguiente se abaratan.

Diez años de práctica me han enseñado que la gallina necesita mayores cuidados del que se le da por regla general en las granjas o casas de labor, pues todo el mundo sabe, que por lo regular, el dormitorio de la gallina es un arbol, y la alimentación siempre la misma no siendo de extrañar que en gallineros de cien gallinas no se logren en esta época media docena de huevos.

Para mayor ilustración de mis lectores voy

a publicar unas observaciones hechas en un gallinero de cien gallinas de la raza pondosa-Minorquina, o Minorquina negra, cuyo promedio es de 120 huevos al año:

Enero 17—Febrero 35—Marzo 46—Abril 60—Mayo 60—Junio 50—Julio 35—Agosto 40—Septiembre 25—Octubre 10—Noviembre 5—Diciembre 11.

Vemos pues, que en este mes la producción es pequeña, no siendo de extrañar que los granjeros ante la demanda cobren la docena de huevos a 2 pesetas para resarcirse de los meses de abril, mayo y junio que los vendían a 85 céntimos.

Añádase a estos datos del país los que el lector puede suponer de fuera por la guerra y se verá que la alza no sólo es justificada a mi entender si no que no es necesaria, pues todos los que manejan gallinas sabemos que las del país con solo la producción de 80 huevos dejan poquísimos beneficios, si no se le trata con manos expertas y se aprovecha la carestía para venderlos a su precio.

Los avicultores tienen varios procedimientos algunos costosos, para preparar a la gallina, a fin de que ponga huevos cuando van caros, pero como esto es en las granjas desconocido por desgracia, voy a dar un remedio mucho más eficaz que el que puedan tomar las autoridades.

Adquierase tantas gallinas como individuos hay en la familia, ténganse las aves en sitio abrigado y de sol, déntese los desperdicios de la mesa y cocina bien caliente, con salvado de garbillo de arroz u otro, pero bueno, hasta que se barben, retirándose en cuanto estén llenas.

Hojas de col en abundancia, o alternando con este asajo un puñado de maíz, avena, cebada o garbillo de trigo.

La gallina bien tratada con buena alimentación, variada y limpia, en comedero que permita retirarse después de cada comida, agua limpia y renovada cada día, dará su pago depositando en el nidal un huevo diario durante tres días descausando el cuarto, como justo agradecimiento a los buenos tratos que se le den.

El gallinero de una limpieza extrema, con arena en el piso y blanqueadas sus paredes con lechada de cal una vez al mes por lo menos, será el completo para que la gallina, ella sola, de solución a la carestía justificada de los huevos.

Antonio de P. Pericás.  
Noviembre de 1914.

## — Variedades —

LA PRODUCCION BOVINA EN EUROPA

Después de los Estados Unidos y la Argentina, el primer lugar en la producción de animales bovinos corresponde a Rusia,

que cuenta con 40 millones de cabezas. Siguen Alemania con 21 millones, Austria-Hungría con 18, Francia con 15, Inglaterra con 12 e Italia con 6 y medio. En Alemania, el último censo de ganado es reciente, pues data tan sólo del septiembre último. Este arrojó casi 26 millones de ganado de cerdo, 5 millones y medio de ovejas y más de 3 tres millones y medio de cabras. El valor atribuido en Alemania al ganado doméstico, comprendiendo los caballos, es de 18 750 000 pesetas.

### LAS GRANDES BATALLAS NA- VALES

Mientras, entre el fragor de las más épicas batallas que registra la historia, las poderosas flotas de los Estados beligerantes permanecen en una inacción que es, seguramente, expectativa y preparación de grandes cosas, no carece de interés recordar los mayores conflictos navales del pasado, aquellos que tuvieron influencia sobre la suerte de una campaña o de un pueblo. La batalla de Salamina (Grecia) tuvo lugar el año 480 de C. entre griegos y persas, terminando con la victoria de estos últimos. En Lepanto (Grecia) año 1571, italianos y españoles derrotaron a los turcos, estableciendo la dominación española en el Mediterráneo. En Abukir (Egipto) el almirante inglés Nelson destruyó, en 1798, la flota francesa. En 18-7, en Navarino (Grecia) la escuadra anglo-franco-rusa venció a la turca. En 1898 la batalla de Cavite (Filipinas) y la de Santiago de Cuba favorable a la flota norteamericana contra la española, dieron a los Estados Unidos, respectivamente, la soberanía de Filipinas y de Cuba. Finalmente, la batalla de Zueschen, librada en 1905, en la cual el japonés destruyó la flota rusa y puso fin virtualmente a la guerra ruso-japonesa. Esta batalla costó a Rusia 371 millones y 3.600 muertos.

Centellas

## La salud pública en Baleares

(Continuación)

Las aguas potables de toda población en que aparezca un caso de fiebre tifoidea serán analizadas de un modo químico-microbiológico inmediatamente, dando cuenta al señor Inspector provincial del resultado del análisis.

El agua de los depósitos domésticos y fuentes o depósitos públicos será analizada por turno y por lo menos trimestralmente estos últimos, exponiendo el resultado del análisis en sitio público para conocimiento del vecindario. Pueden valerse del laboratorio que gusten interin se organizan los laboratorios de distrito.

No se permitirá estercoleros al descubierto, dentro de las poblaciones, y en las stioneras sólo se consentirán los que disten 25 metros fuera de las carreteras y caminos vecinales y la distancia que señale la Junta de todo reservorio o conducción de agua potable. Se procurará revestir con una capa de cal y unido de hierro a los fines de evitar el desprendimiento de gases.

Todas las aguas residuales de la industria se conducirán después de neutralizadas a un sumidero o depósito, no consentiéndose en manera alguna que se viertan en las vías

de tránsito, ni tampoco que se arrojen ni circulen las aguas sucias domésticas por las calles.

En toda fábrica con desprendimiento de gases nocivos o irritantes se obligará por la autoridad municipal a la construcción de un tubo de eliminación apropiado.

Se obligará a que toda vivienda tenga un retrete adecuado con la losa fija o móvil conveniente y semanalmente se arrojará lechada de cal a los mismos como sustancia desinfectante.

Dada la extensión que la cría del ganado de cerda tiene en Mallorca se dispondrá por las Alcaldías que se conserven las porquerizas en perfecto asco, que la alimentación del ganado sea adecuada y se vigile el estado sanitario del mismo por el Veterinario titular, que debe girar con dicho objeto visitas semanales a los locales anotados debiéndose hacer constar ese servicio en el contrato que los menajados titulares celebren con los Ayuntamientos (Véanse mis circulares de 2 y 4 febrero del año corriente publicadas en los «Boletines Oficiales» números 7348 y 7349 de 3 y 5 de dicho mes.)

Se evitará que los convecionales de escarlatina y tifoidea acudan a las escuelas hasta transcurridos cuarenta días de la convalecencia de la primera y quince días de la segunda, exigiendo que antes se hayan loconado el cuerpo y lavado la garganta con sustancias desinfectantes.

Se pondrá especial esmero en vigilar la producción y venta de la leche respecto a su pureza y a que el transporte de la misma a casa de los enfermos se haga en frascos esterilizados que se esterilizarán en agua hirviendo después de cada envío. Toda leche en que aparezca algún caso de las enfermedades citadas será censurada el tiempo que se juzgue indispensable.

Se debe procurar con especial empeño que el traslado de cadáveres al depósito sea inmediatamente después de la defunción en las enfermedades infecciosas; que se transporten por el camino más corto; que no se utilicen nunca los objetos que hayan figurado en el entierro, como coronas, cintas, etc., los que deben ser enterrados con el difunto.

Se determinará la cantidad de sustancias químicas desinfectantes que sea conveniente adquirir desde luego no sólo para las ordinarias atenciones de higiene municipal sino para prevenirse ante la contingencia de que se altere la salud con la aparición y desarrollo de enfermedades infecciosas y contagiosas teniendo en cuenta que sería imposible en un momento determinado adquirir las mismas rápidamente pues algunos proceden de países que hoy se hallan en guerra y cuyos mercados funcionan con grandes retrasos.

A los 15 días de celebrarse la sesión de las Juntas municipales que como queda dicho será antes de los ocho días de publicada esta circular, se renunciará nuevamente en sesión con objeto de emitir dictamen acerca de si se han cumplido los acuerdos adoptados en la primera señalando los defectos y negligencias si ha habido. En tal caso y sin perjuicio de darne noticia los Alcaldes para yo depurar responsabilidades, vendrán éstos obligados a reunir a las Juntas en otra tercera sesión a los ocho días de verificada la segunda con objeto de que se emita nuevo dictamen sobre el cumplimiento de cuanto haya que realizar en observancia de esta circular y de los acuerdos de las Juntas citadas. El Inspector municipal de Sanidad de todos modos oficiará del resultado al señor Inspector provincial.

(Se continuará)

## Desde Alcudia

A las tres y media de ayer tarde, el fogaje de boeina en amigable consorcio con el *taftaf* del motor anegó la llegada de la benéfica señora D.ª Felisa de Borbón que, acompañada por su ilustre esposo, hijo y yndand del primer, pasó a esta ciudad para repartir entre los infelices repatriados, no la il moneta que deprimió, sino el donativo que sus nobles hijos de esta hidalga provincia se apresuraron a depositar en manos de las filantrópicas personas que tomaron a su cargo la ingrata tarea de distribuirlos entre los necesitados.

El sólo nombre de D.ª Felisa, es un conjuro mágico que alina todos los corazones y todas las voluntades, no puede por tanto causar extrañeza que al sólo anuncio de su llegada acudiera todo Alcudia (a pesar de lo gastado del cliché no encuentro frases para expresar más gráficamente la realidad) a rendirle el homenaje y pletisía a que por sus virtudes, inagotable caridad y amor al prójimo es acreedora. No tentamos la honra de conocerla personalmente, pero si antes por los relatos de la prensa la veneráramos, hoy la adoramos. D.ª Felisa posee el don, enviándole por correo, de castivar los corzones y rendir las voluntades.

La recepción, que tuvo lugar en la Sala Capitular, estuvo realmente brillantísima, la representación del bello sexo fígel angelical y tan numerosa, que los caballeros tuvieron que ocupar el patio de la Casa Consistorial.

Después de las presentaciones y saludos de rúbrica, todos los presentes en respetuosa manifestación de simpatía acompañaron a sus ilustres huéspedes hasta la seccional casa de D. Luis Montaner (dies Cæsi) que galanteamente había entregado las llaves al señor Alcalde.

Por la noche la banda de música les obsequió con una serenata que finalizó con el himno nacional, siendo obsequiados los músicos con un importante donativo.

A renglón seguido se trasladaron huéspedes e invitados al domicilio del señor Fiscal municipal D. Francisco Qués, en el que se celebró el familiar *soirée* en la que el hijo de nuestro Borbón se acreditó como excelente danzador. Los señores Qués, D. Antonio y D. Francisco se distinguieron haciendo los honores de la casa efusivamente secundando por las bellas hijas del segundo, saliendo todos complacidos de la fiesta que resultó agradabilísima.

Esta mañana después de recibida la visita de los cuatro repatriados, la señora de Borbón entregó al señor Alcalde docenas de pesetas con encargo de repartirlas en la forma que considerase más equitativa habiendo cumplido el encargo el Sr. Qués, repartiéndolas por partes iguales.

Los repatriados, de *motu proprio*, sin que nadie les hiciera indicación alguna, obsequiaron a la señora de Borbón con modesto ramo de flores en el que iba engarzado el alma alcidense, flezca que, la egregia dama, ha-

brá leído seguramente en más estima que los monumentales corbelles con que tantas veces habrá sido homenajada en los ceremoniosos actos oficiales.

Y después de haber visitado esta mañana los puntos estratégicos de este término con el automóvil del señor Alcalde, a las diez y media salieron para Pollensa a continuar la caritativa misión que les hace recorrer nuestra Isla.

Corresponsal.

22 noviembre 1914.

## En favor de los niños belgas

En uno de los últimos números de la revista *Nuevo Mundo* leemos la siguiente carta de dos señoritas que actualmente residen en esta ciudad:

Barcelona 27 de septiembre 1914.

Señor Director de *Nuevo Mundo*.

Nuestro distinguido señor: Con gran interés hemos leído en *Nuevo Mundo* su simpática iniciativa dirigida a las familias españolas para probar a los niños belgas que han quedado sin familia y en el desamparo. Tanto mi hermanita Rosita como yo, tendríamos mucha alegría en poder cuidar y querer a un niño o niña belga, poderla estimar o atender como una verdadera hermanita; puede usted estar seguro que no extrañaríamos los carritos de sus infortunados padres. Tanto mi hermanita como yo, quisiéramos hacer pequeñas, de dos a tres años lo más, rubio o rubia, de ojos azules. ¡Pobrecitas! ¡Cuánto las querríamos!

Yo, que tengo 14 años y mi hermanita 12, no tenemos ningún hermanito pequeño, y deben ser primorosos los niños belgas. Le daríamos muchos besos y le cuidaríamos como pequeñas madreclitas.

Lo hemos hablado con nuestros papás, que están conformes. Estamos esperando con impaciencia su contestación.

Somos de usted afectas servidoras, M. Teresa Ventosa, Rosa Ventosa.

## El Conflicto Europeo

### El ejército turco

En tiempo de paz, el Ejército turco cuenta con un efectivo, activo y de reserva, de 17.000 oficiales, 200.000 hombres de tropa de Infantería y Artillería, 45.000 caballos, 1.500 cañones y 400 ametralladoras.

Los reservistas forman 500 batallones, constituyendo otro núcleo importante de fuerzas los territoriales.

La Infantería está armada con fusil Mauser de repetición, Martini-Henry, y Mauser antiguo, siendo la dotación reglamentaria de dicha Arma, en tiempo de paz, de 300 millones de cartuchos.

La Artillería de campaña consta de 35 regimientos, teniendo cada uno de ellos tres batallones y tres baterías; la de montaña, 23 batallones, a tres baterías, y 18 baterías de cañones de sitio y obuses. Existen, además, 10 baterías a caballo.

Cada batería tiene como mínimo cuatro piezas, y seis la mayor parte.

Los cañones de campaña son Krupp, de 33, modelo de 1903, siendo más antiguos y de varios sistemas los del Ejército del Asia.

Existen cuatro inspecciones del Ejército, estando la primera por el 1.º, 2.º, 3.º y 4.º Cuerpos de ejército, cuyos cuarteles generales están establecidos en Constantinopla, Rodobio, Kik-Khise y Andrinópolis.

La segunda, establecida en Dames, aunque debe tener el 5.º, 6.º y 7.º Cuerpos de Ejército, no existe más que el 8.º

La tercera inspección están en Erzingham, en Armenia, y tiene los Cuerpos de ejército 9.º, 10.º y 11.º; el segundo con tres divisiones, y los otros con dos solamente.

La cuarta, establecida en Bagdad, comprende el 12.º y 13.º Cuerpos de ejército, a dos divisiones cada uno.

El 14.º Cuerpo es independiente, y tiene tres divisiones, estando acantonado en Samna, Hodaids y Hedjer.

El Ejército turco ha sido alzado en pie de guerra desde hace dos meses, y según la Prensa francesa, cuenta actualmente con 500.000 hombres, a los cuales pueden sumarse 200.000 de las reservas, encontrándose el grueso de este Ejército en la Turquía europea.

El 8.º Cuerpo, con 40.000 hombres, está en la cercanía de Palestina, y fuerzas importantes en Armenia y sobre la frontera rusa del Cáucaso.

## La campaña de invierno en Rusia

Amsterdam—En el «*aprenensche* *Jakrbuchers*» el profesor alemán Bittol estudia la posibilidad de una campaña de invierno en Rusia e dice que generalmente se niega toda probabilidad de éxito y semejante tentativa habrá que recorrer, distancias que harían en extremo difícil el establecimiento del servicio por etapas y por consiguiente ofrecerían tales obstáculos al aprovisionamiento de los ejércitos en campaña que los soldados se hallarían expuestos a morir de hambre, de frío y otras privaciones.

El profesor Bittol opina lo contrario. En su artículo examina las principales rutas de acceso al centro de Rusia. El viejo itinerario de Napoleón, que comprendía Kovno, Vilna, Smolensk y Moscú, que cubren 920 kilómetros, le parece poco favorable porque las regiones que atraviesa son áridas, arenosas y pantanosas. Hasta en el caso de que los rusos no hubiesen sembrado la destrucción detrás de ellos al retirarse, el ejército de los rusos por esta vía, no hallaría lo necesario para su aprovisionamiento.

Otra ruta le parece mucho mejor a Bittol: la de Petrogrado y Moscú.

El desembarco del ejército enemigo en los alrededores de Petrogrado, la embocadura del Narovis, por ejemplo, no le parece una cosa impracticable. El camino de Petrogrado a Moscú es 300 kilómetros más corto que el de Kovno a la ciudad sagrada de los rusos. Sin embargo, la comarca que este camino atraviesa es todavía más desierta que la que atraviesa por el camino que escogió Napoleón.

La temperatura media en estas comarcas es de 9 a 10 grados bajo cero, pero el frío crece precisamente la ventaja de helar la

superficie de los ríos y pantanos, que se convierten así en vías de comunicación fáciles.

El invierno, este constructor de caminos, permitirá, pues, a los ejércitos avanzar directamente hacia sus objetivos sin emplear los malos caminos del país.

Pero el mejor camino, el que parece ofrecer más ventajas es el que, partiendo de Galitzia, se dirige hacia Kiel, y siguiendo a partir de allí las orillas del Dniéper, llega a Vekaterinoslav, Poltava, Karkof, distrito del Donez y Tsaritsin.

A lo largo de este camino se encuentran minas de carbón y altos hornos, y hacia el Sur todo el terreno es tan fértil que produce en tiempo normal diez millones de toneladas de trigo.

Es ahí, donde es más vulnerable Rusia, según el profesor alemán.

## Francisco José y Mehmed V. Cambio de telegramas

El Emperador de Austria ha dirigido al Sultán de Turquía el siguiente despacho: «En este solemne momento, en que el Imperio otomano está obligado a luchar por su honor y la conservación de sus más altos intereses, al lado de Austria-Hungría y de su aliada Alemania, tengo gran empeño en expresar a V. M. I. la gran satisfacción que siento al ver combatir con noble entusiasmo a nuestros Ejércitos y Armadas por la integridad y la gloria de la Patria.

Me alegro ver en este feliz principio de la acción de la flota de V. M. I. una garantía y buen presagio para el éxito de nuestras armas en la lucha, que nos fíel impuesta por nuestros enemigos, y para un porvenir dulce y glorioso de nuestros pueblos. — Francisco José.»

El Sultán ha contestado con este otro telegrama: «He recibido con sumo placer el telegrama que V. M. I. tuvo la bondad de dirigirme. Aporté en mi derecho y confiado en el Altísimo, he aceptado la lucha impuesta por nuestros enemigos comunes. Puedo asegurar a V. M. I. que yo, por mi parte, siento la más viva satisfacción al ver a mis tropas combatir juntas con los gloriosos Ejércitos de Austria-Hungría y Alemania por la defensa de nuestros más sagrados derechos.

Tengo la más firme esperanza de que el Altísimo hará triunfar la Santa causa de la justicia por la victoria de nuestros Ejércitos.

Me complazco en expresar a V. M. I. mi gran admiración por las gloriosas acciones de sus Ejércitos, y hago también míos los más sinceros votos por nuestros éxitos comunes. — Mehmed V.»

## Los ingleses en el Sur de Africa

La «Gaceta de Alemania del Sur» publica la siguiente información sobre las fuerzas militares inglesas en la colonia del Cabo.

«En primer término, se trata de las tropas británicas, cuya fuerza sería apenas suficiente para reprimir una acción enérgica de los boers. Hay que tener presente cuántas tropas los ingleses tenían que traer de la Metrópoli para lograr el dominio del país de los boers.

Actualmente, no hay más que 11.500 soldados y oficiales en total repartidos por todo el territorio de los Estados Unidos del Africa del Sur. Por consiguiente, no será muy fácil una concentración de estas fuerzas contra los revoltosos, porque las tropas están distribuidas en las capitales de los cuatro provincias del país con el cuartel general en Pretoria.

De tropas fijas hay cuatro regimientos de caballería, ocho baterías de artillería de campaña, dos compañías de artillería de guarnición, seis batallones de infantería de 1.000 hombres cada uno y cinco compañías de ingenieros. Además de estas tropas regulares, hay una Policía montada en la colonia del Cabo de 600 hombres; además, 4.000 voluntarios en el Transval y 3.000 hombres de milicia en Natal.

En vista de la situación, hay que suponer que una gran parte de estos voluntarios y milicianos combaten ahora al lado de los boers.

En general, se podrá decir que es muy posible que los ingleses estén en muy mala situación, porque les será muy difícil el mandar a Africa del Sur fuerzas regulares suficientes de primera línea para sofocar la rebelión. Tropas de segunda línea no serían ningún obstáculo al adversario, mandado por generales que se llaman De Wet y Maitz.

## Ferrocarriles de Mallorca

El día 1.º de Diciembre próximo, a las once de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, con arreglo a lo estipulado en la escritura de emisión, el sorteo de las obligaciones al 3 por 100 que pueden asistir los Tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 21 de Noviembre de 1914.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca. —El Director General, Guillermo Moragues.

## Importante invento LEJIA ALKASIL

Única lejía que no perjudica la ropa por ser producto mineral elaborado que ni siquiera permite el cloruro de cal que es lo que perjudica.

Puede dejarse la ropa con la lejía todo el tiempo que se quiera. Pruébese para convencerse aunque sea con un paquete de 5 céntimos.

Sirve para todos los usos domésticos colorados, suelos, platos, maderas, vidrios, mármoles, mosaicos, ladrillos, etc., etc.

Completamente soluble con agua fría. Gran economía de jabón. De venta droguerías y tiendas de comestibles.

## Crédito Balear

Queda abierto desde hoy en las oficinas de esta Sociedad el servicio de «Cajas de alquiler.»

Palma 19 Noviembre de 1914.

Banco de Préstamos y Descuentos

Plaza del Mercado 18 DOMICILIO SOCIAL -- BARCELONA

Sucursales: IGUALADA, LERIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA y VICH. Cobro y negociación de letras: Giros y Cartas de Crédito; Cambio de monedas y billetes extranjeros; Compra y venta de valores al contado; Cobro y negociación de cupones; Créditos y préstamos con garantía de valores; Cajas de alquiler; Depósitos de valores; Caja de ahorros; Cuentas corrientes e imposiciones a plazo fijo, abonando actualmente intereses a los siguientes tipos:

Table with interest rates for various terms: Cuenta corriente a la vista, 8 días, 15 días, Imposiciones a un mes plazo, 3 meses plazo, 6 meses plazo, 1 año.

Herniados, Trencats--Leed. El reputado ortopédico de Barcelona, D. Luis G. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo sábado día 28 Noviembre en la fonda de El Vapor calle de Veri 19 donde demostrará á todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Consultad siempre a dicho especialista. No dejéis de visitarle y tened presente que únicamente el próximo sábado día 28 Noviembre estará en Palma en la fonda de EL VAPOR. Los que no aprovechen ese día tendrán que dirigirse al Consultorio de Barcelona, Unión 13.

PRONTO: La Navidad de nuestros abonados. Espléndidos Regalos. Mañana primer cupón

INFORMACION. Triste aniversario. De nuevo hemos de evocar el tristísimo recuerdo del 25 de noviembre del año 1895. En esta fecha tristemente memorable en las etéreas de esta capital, murieron o fueron heridas de muerte un centenar de personas, de la clase desheredada de la sociedad que obligadas por la más apremiante necesidad se dedicaban al desbarate de cartuchos de desecho en el rebellón de San Fernando, y fueron víctimas de la formidable explosión que allí se produjo.

Muchos de nuestros lectores tuvieron ocasión de presenciar las horribilísimas escenas que se desarrollaron en el sitio de la catástrofe y en las salas del Hospital Provincial. Cuerpos ensangrentados y mutilados, se agitaban en los estertores de la agonía, y las gentes desahoradas corrían en todas direcciones por las calles de la población sin que muchas de ellas pudieran darse cuenta exacta de lo ocurrido, hasta que restablecida la calma se supo la verdad y pudo apreciarse cuán espantosa había sido la catástrofe. La ULTIMA HORA ruega a sus lectores y al vecindario en general que eleven el Altísimo una plegaria para el eterno descanso de las almas de las víctimas y les invite a que asistan a los funerales que costean todos los años en igual día y que mañana a las doce se celebraran en la parroquial iglesia de Santa Enllaia. Nuestro distinguido amigo el diputado por este distrito don Alejandro Roselló, nos ha dirigido el siguiente telegrama: «Asociame sufridos consagra inolvidables víctimas expoliadas porfirin, rogándole reiterar péase familias.—Roselló».

Los tranvías eléctricos. A las 6 de la tarde de ayer se reunió el Consejo de administración de la Sociedad General de tranvías Interurbanos de Palma bajo la presidencia del Excmo. señor don José Socias y con asistencia de sus vocales. La Comisión ejecutiva dió cuenta de los trabajos realizados, escuchando la tardanza en dar cuenta de sus gestiones, por las circunstancias anormales que atraviesan las casas constructoras extranjeras. Pero entendieron que no debían demorarse más los trabajos de construcción de líneas resuelto dividir la construcción en dos partes o sea, adjudicación en primer lugar de toda la línea férrea y mientras duren las actuales circunstancias continuar los estudios para la adquisición del material móvil y líneas aéreas. En su dictamen la Comisión compare los precios de las distintas casas que concurrirán al concurso, deduciendo de ellos que la Casa Altmanna Svenska, por su delegación en Barcelona, ofrece proporcionar los 11.700 metros de vía con sus camiones y agujas por la cantidad de 303.390 pesetas o sea una baja de 33 mil y pico de pesetas del precio más bajo de las otras casas. Dicha oferta la hace dicha casa sin que quede obligada la Sociedad de tranvías a comprometerse alguno para la adquisición del resto de los materiales. La Junta por unanimidad aplaudió la medida con que ha procedido la Comisión ejecutiva, dadas las actuales circunstancias y acordó aprobar íntegro el dictamen de la Comisión adquiriendo de la casa Altmanna, los once mil 700 metros de vía completa esperando para más adelante hacer la adjudicación del resto del material. Acordóse también abrir el pago del segundo y tercer dividendo del 15 por 100 del importe total de las acciones pudiendo hacerse efectivo hasta el 31 de diciembre próximo.

Exportación de calzado. La Cámara de Comercio de Mahón eleva al excelentísimo señor Ministro de Estado, una instancia en la que reproduce la petición que en el mes de enero último dirigió al propio señor Ministro, para que se concretase cuanto antes un tratado de comercio con Cuba, que favorezca la importación del calzado español en aquella República. En San Francisco de Asís. Solemnes cultos que los cofrades de la Parroquia y los Tercerios de San Francisco dedican a su Excelza Patrona en el Misterio de su Concepción Inmaculada en la Iglesia de San Francisco. Novena con meditación y canto. Día 29 de noviembre, domingo.—En este día se dará principio a la novena con meditación y canto, que se hará por la mañana a las cinco y media durante una misa, y se repetirá a las once con exposición de S. D. M. durante dos misas. Novena con sermón. Día 30, lunes.—La novena con sermón empezará en este día para terminar el día de la Inmaculada. La predicará el Rdo. D. José Anba, Pbro. A las seis de la tarde rezo de la corona franciscana: acto continuo exposición de S. D. M. y luego se hará la novena predicada, terminando con hermosos motetes cantados por el nutrido Coro de San Francisco, alternando con la Schola Cantorum.

Día 8 de diciembre, martes.—Por la mañana a las ocho misa de Comunión general para los Tercerios, Cofrades de la Parroquia y demás devotos por la tarde a las cinco y media rezo de la corona, Trisagio cantado por el pueblo, y último sermón de la novena predicada. Cuarenea Horas. Día 11, viernes.—Exposición del Santísimo a las siete de la mañana; a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde a las cuatro, actos de coro, rezo de la corona y ejercicio dedicado a la Inmaculada. Día 11, sábado.—Todo como el anterior. Festividad. Día 13, domingo.—Por la mañana a las siete, exposición del Santísimo. A las diez tercia y Misa mayor solemne en la que predicará el Rdo. D. José Anba, Pbro. Se cantará por nuestra Schola Cantorum la misa Te Rogamus Domine a tres voces del Maestro Delfino Tomico. Terminado este se dará la Bendición Papal. Por la tarde a las cuatro, actos de coro, coronilla de las doce estrellas, ejercicio dedicado a la Inmaculada y reserva de S. D. M. precedida de solemne procesión y Te Deum. La exportación de patatas. Por el ministerio de Hacienda se han dictado dos reales órdenes, que publica la Gaceta, disponiendo una de ellas que se autorice la exportación de patatas hasta la cantidad de 30.000 toneladas por las Aduanas de la península e islas Baleares. La otra real orden dispone: 1.º Que se autorice la exportación de patatas de Canarias hasta una cantidad que no exceda de 4.000 toneladas en el año actual. 2.º Que se prohíba de nuevo la exportación cuando las salidas lleguen a dicha cifra o en el caso en que el precio en los mercados de Santa Cruz de Tenerife y las Palmas exceda de 25 pesetas los 100 kilos. 3.º Que las administraciones de los puertos francos mencionados remitan a la Administración general un resumen mensual de las cantidades exportadas. Bibliografía. Nuestro distinguido amigo el Gobernador civil nos ha dispensado el obsequio que de veras le agradecemos, de remitirnos un ejemplar de la edición de lujo de la Guía de las Islas de Baleares que con motivo de la exposición de Turismo celebrada en Londres en mayo de este año, se publicó. Viene a ser una recopilación de varias guías de esta provincia que en distintas épocas se han publicado, y se editó con el fin de que pudiera ser repartida profusamente en aquel certamen, como medio eficaz de dar a conocer a los extranjeros el turismo de las islas con que los brindan estas islas y los medios y recursos que en ellas encontrarán para satisfacer sus aficiones, si se deciden a visitarlas. Alternan con el texto gran número de grabados que representan objetos, sitios y paisajes dignos de fijar la atención del viajero. La obra está editada en el acreditado establecimiento de los señores Amengual y Muntañer. En la lucha por la vida, la cultura es un factor importantísimo.—La conocida casa editorial hijos de Santiago Rodríguez, de Burgos, acaba de lanzar al mercado español y americano la segunda edición, aumentada y corregida notablemente, de la mitológica obra «Para saberlo todo—Para recordarlo todo». Es ella una enciclopedia manual, admirablemente editada y que contiene 900.000 líneas de texto, ochocientos grabados y siete mapas en colores. Leyendo y consultando esta sola obra puede llegarse a poseer un inmenso caudal de conocimientos y un amplio desarrollo de la cultura general. El título de la obra corresponde enteramente a lo que quiere significar. Basta abrir el libro por cualquiera de sus páginas para convencerse de que en todas las materias tratadas, que por su extensión no podemos enumerar, contiene cuanto pueda satisfacer a cualquiera en un momento determinado, cuando se desea un dato preciso, una fecha o nombre exacto, aquello que falta justamente cuando se necesita y que solo se hallaría en la prolija busca de una biblioteca o en el manejo de una enciclopedia cara y que por esto mismo no se encuentra en todas partes. Los editores han hecho, a nuestro juicio, una labor muy meritoria de difusión de cultura por medio de este precioso libro, verdadero archivo comprimido, y completísima biblioteca en la mano. Si a todas estas cualidades añadimos que su precio es asombrosamente bajo, pues solo cuesta 10 pesetas, encuadernado en tela, podemos desde luego recomendar la obra en la seguridad de que el público que la adquiera ha de agradecerlo. Reciban los editores nuestra felicitación muy sincera por su labor y acierto en la organización de la obra y por su esmerada presentación. De venta en las principales librerías de España y América o en la librería editorial contra envío de su importe. Riña.—Nueve combatientes. En el barrio del Puig ocurrió ayer una riña entre Bartolomé Gualcrist Ripoll de 24 años y su esposa Carmen Palmer por una parte de siete individuos, entre varones y hembras, por otra. Cuestiones de poca monta fueron la causa. Según versiones parecía existir enemistad entre el nombrado matrimonio y una familia que vivía por aquellos contornos. Algunas palabras más sonantes hicieron estallar el conflicto. Según parece el Gualcrist resultó con varios rasguños en la cara y algunas contusiones en distintas partes del cuerpo. El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado. De Instrucción Pública. Por el ministerio de Instrucción se ha contestado a las instancias presentadas por varios profesores propietarios de colegios privados de segunda enseñanza, incorporados a los respectivos Institutos, en solicitud de que se modificase la Real orden de 11 de septiembre último, que exige al director y cinco profesores que figuren en el cuadro, la condición de poseer el título de académico correspondiente y hallarse adscritos al Colegio de doctores y licenciados del distrito universitario a que pertenecen, en forma de que considerase derogada la citada real orden, determinándose que el artículo primero, párrafo tercero del decreto de 23 de octubre se entenderá en el concepto de que se hace obligatoria la colegiación para todos los licenciados en Ciencias y Letras que figuren en el cuadro de profesores de los referidos colegios y que los doctores de éstos en la actualidad pueden continuar al frente de ellos con carácter técnico, siempre que posean el título de la Facultad, aunque no sea de las referidas y con carácter administrativo si carecen del académico. El ministro del ramo ha enviado al Reclutamiento de Barcelona el siguiente telegrama: «Examen por grupos no podrá hacerse este año, ya que antes han de proponer los Claustros, y aprobar el ministerio las agru-

pciones por materias, y ahora y luego podrán los estudiantes matricularse y examinarse por grupos sueltos de asignaturas, con efectos académicos, según fango ya declarado al resolver en la conducta del Rectorado de Salamanca. Puede V. S. comunicarlo a los alumnos». La Unión Nacional de Maestros Interinos ha dirigido al ministro de Instrucción pública una instancia pidiendo que se forme un escalafón de maestros interinos y que estos sean colocados en las vacantes de escuelas de 500 pesetas, y que no se saquen estas a oposición mientras no estén todos colocados. Asuntos municipales. Ayer mañana el vapor «Bellver» fué portador de una partida de frutas verdes y castañas. Las fuerzas de carabineros cumpliendo órdenes recibidas de la Alcaldía, prohibieron que fuesen introducidas en Palma. En vista de esto, el comerciante a quien iba consignada la partida acudió a la Alcaldía en reclamación de que se le dejara pasar dicha mercancía. El señor conde de Olcoan teniendo en cuenta que las frutas no deben ser consideradas como comprendidas en el capítulo de los productos que debían ser decomisados, dió la correspondiente autorización para que fueran introducidas en Palma, si bien recomendó que antes, por el inspector de víveres fueran examinados dichas frutas, y las que estuviesen averiadas. Al mismo tiempo suplicó a los comerciantes que se dirijan a sus correspondientes manifestandoles que procuren enviar dicha mercancía por la vía de Valencia. También el señor Alcalde dió las oportunas órdenes para que al ser devueltas las jaulas en que son remitidas las gallinas a Barcelona, vengyan aquellas completamente limpias y desinfectadas. Este mediodía se ha reunido la Comisión de Obras habiendo despachado varios asuntos de trámite y concediendo distintos permisos para obras particulares. A las 12 y media se ha celebrado en el salón de sesiones del Ayuntamiento la subasta de suministro de petróleo para el alumbrado público en los arrabales, caseríos y suburbios de esta ciudad, durante los años de 1915, 1916 y 1917. El tipo señalado para la subasta de dicho servicio era de 450 pesetas semanales por farol. Se ha presentado un solo pliego que ha resultado ser de don Bartolomé M. Palmer, el cual ha ofrecido efectuar dicho servicio con una rebaja de diez céntimos sobre el tipo señalado por farol. En vista de ello le ha sido adjudicada la subasta provisionalmente. Han estado presentes en el acto el Presidente de la Comisión de Alumbrado señor Brondo y el Secretario Sr. Pons. Notas del Carnet. De Sociedad. Ha sido pedida la mano de la bella señorita Isabel Bonin, hija de doña Catalina Foster y don Juan Bonin para el joven industrial don Juan Pina. La boda se celebrará a principios del año próximo. Bodas. En Mahón han contraído matrimonio el joven don Miguel Clar Pujol y la señorita Isabel Palfier Vidal. Bendijo la unión el Rvdo. don José Jaurena. Sean eternamente felices. De viaje. Se encuentra en Palma, de regreso de Barcelona, el concejal de este Ayuntamiento Sr. Riutort. RELIGIOSAS. PARA MAÑANA. Santos.—Catalina, virgen y mártir, y García, abad. Absolución general en la Merced. Cuarenea Horas.—Continúan en la Anunciación (Hospital) en honor de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa: Exposición y Oficio íntimo a las siete; a las diez tercia y Misa mayor en la que predicará las glorias de la virgen Santa Catalina, el Reverendo P. Tomás Campo, mercedario; por la tarde a las cinco y media, Vísperas, Completas, Maitines y Laudes solemnes y reserva de S. D. M. Obras funciones.—En San Felipe Neri, fiesta en honor de Santa Catalina, virgen y mártir. A las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el Reverendo P. Nicolás Rens, C. O.; al anochecer, el ejercicio mensual de la Sagrada Infancia de Nuestro Señor Jesucristo, con exposición del Santísimo. En Montesión, en las misas que se celebran a las cinco y media, y siete y media, se dará principio a la novena del gran apóstol de las Indias, San Francisco Javier. En Santa Fe, a las siete y media, ejercicio en honor de San Cristóbal, patrón de los Sports, con música y cánticos, durante una misa, que se dirá en el altar del Santo. MILITARES. Municiones. Se ha dispuesto que se suprima la granada ordinaria en las dotaciones de guerra de la artillería de campaña y de montaña, substituyéndose por un número igual de granadas de metralla. La granada ordinaria, en las dotaciones de paz, se utilizará para ejercicios de tiro elemental y escuelas prácticas. Las dotaciones de paz y guerra quedarán con igual número de cartuchos que el que señalan los reglamentos para el cañón de campaña y montaña Schneider aprobados por Reales órdenes circulares de 21 de junio de 1909 (C. L. número 127) y 1.º de marzo de 1911 (C. L. número 57), así como las que por Reales órdenes de 20 de abril de 1912 (D. O. número 91) y 21 de marzo de 1913 (C. L. número 65) se señalan para las unidades de montaña de Marruecos. Ascenso. El Diario Oficial del 19 del corriente publica una Real orden circular dictando instrucciones para el ascenso a oficiales de las reservas gratuitas. Su mucha extensión no impide publicarla. Gratificaciones. Se ha publicado la siguiente real orden circular: «En vista de lo manifestado por el alto cuerpo de España en Marruecos en exorcilio de 8 de agosto último sobre compatibilidad de la gratificación de residencia que en aquel territorio se percibe, según real orden circular de 8 de octubre de 1902 (C. L. número 194) con la de obras prevista en la real orden circular de 23 de abril de 1902 (C. L. número 92); y teniendo en cuenta que esta gratificación de obras es un emolumento para

retribuir servicios especiales, concediéndose sólo en casos perfectamente definidos mientras que la de residencia es un sobresueldo que se disfruta en ciertos territorios, el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer se entienda en el caso 5.º de la orden circular de 23 de abril de 1902 (C. L. número 92) en el sentido de que la gratificación de obras es compatible con la residencia. Veterinario.—Don Cromado Abadía Arregui ha sido nombrado Veterinario interino del Municipio de Mahón. Robo.—En el predio «San Jordi» del término de Porreres se cometió anualmente en un medallón de oro y un portamonedas de plata. Dietario Agenda de bufete para 1915, con las guías completas de Palma de Mallorca, Madrid, Barcelona y Valencia.—Librería de J. Tous. Denunciados.—Por la policía lo han sido dos señores de café de esta capital por permitir a juegos de naipes después de las doce y media de la noche. Muerte repentina.—En Petra ha fallecido repentinamente el vecino de aquella villa don Antonio Torres Nicotán, hermano del Rvdo. don Francisco. D. E. P. Sustracciones.—En el caserío de Son Españoles se cometió días pasados diferentes sustracciones. La policía continúa practicando pesquisas para ver de descubrir a los autores. El vecindario de aquel caserío se queja de la poca vigilancia que se observa en dicho suburbio. Cuarenero.—Leemos que los sermones de la próxima Cuarema en nuestra Basílica han sido encargados al orador sagrado Rvdo. P. Augusto Hapfeld, S. J. Actos inmorales.—Ha sido denunciado al Juzgado un sujeto que intentó cometer actos inmorales. Vacante.—Lo está la plaza de Veterinario municipal de Ciudadela por renuncia de don Serafín Cavalier Cardona, que la desempeña. Almanaque Bayly-Baylliori, 6 reales. Librería Tous. Multa.—Por el Gobernador civil se ha impuesto una de 25 pesetas a un vecino de Campos por infringir las órdenes dictadas últimamente referentes a la circulación de perros. Justa queja.—Varios vecinos de la calle de los Omos nos ruegan elevemos a quien pertenezca la queja sobre el pésimo estado en que se halla el piso de dicha calle, dando lugar a continuos accidentes por el número de tránsito rodado. Además en los días de lluvia, se acumulan allí, grandes cantidades de barro, lo que acarrea las consiguientes molestias a los vecinos e intransigencias. Esperamos que con urgencia se subsanen estas lamentables deficiencias. Sesión.—Para mañana a las doce está convocada la Comisión Provincial. Destinos civiles.—Ha sido adjudicado el cargo de Fiel de Consumos de Vila-Carlos al soldado licenciado Timoteo Fortuny Capellá. Excursión.—El señor Gobernador civil, acompañado de las personas que nombráramos en la edición de anoche, hoy ha efectuado una excursión a Pollensa Lloch, y Regresarán por la noche. No han de olvidar todos los que padecen de arañas, mal de piedra, gota, reuma, cística, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., o sean todos los artríticos que su dolencia es debida a un exceso de ácido úrico, y que con la «Piperazina Dr. Graus» conseguirán su curación completa. LOS EFECTOS DEL X2 en el primer período de la AVARIOSIOS son sorprendentes, quedando radicalmente curado en un promedio de tiempo que varía entre 60 y 120 días.

GACETILLAS

Planchado Alemán. SERVICIO A DOMICILIO. PRECIOS por lavar y planchar: Cuellos, todas las formas a 10 cents. uno. Puntos id. id. id. a 10 id. par. Camisas de 20 a 40 céntimos una. Se entregará y recogerá a domicilio, todos los jueves, viernes y sábados. Para más informes dirigirse a la Central, calle de la Fábrica núm. 1, Santa Catalina. Gabinete de Masoterapia (MASAGE) de Juan Vicens. Cirujano masagista especialidad que ha practicado durante más de dos años en los Hospitales Clínicos, Facultad de Medicina y de la Santa Cruz de Barcelona, bajo la dirección del profesor masagista Dr. Vendrell. Vilanova 6, principal. Se alquila. la fotografía calle de Palacio número 46. Dada razón en la casa número 42, de la misma calle. Gabinete Rontgenológico. Rayos X y Electroterapia. Electricidad médica en todas sus formas. Curación de las enfermedades del sistema nervioso, óseo y articular. Aparato respiratorio digestivo y genito urinario. De las de la piel, ojos y fosas nasales. De las de la boca, garganta y oído, etc., etc. Depilación definitiva. Horas convenientes. Director propietario. Raimundo Pifa y Aguiló. médico-cirujano, especialista en enfermería, des secretas y de la matriz. Carrió, 7, 2.º.—Consulta de 10 a 1 Manzanilla aromática. DE LOS PICOS DE EUROPA. Se recomienda tomarla después de las comidas favoreciendo la digestión. Sr. D. V. Villafranca y Calvo Santander. Venta Farmacia y Droguería de J. Miró Colón y Peregrín 28 a 22 Palma de Mallorca.

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros. Para Valencia han embarcado hoy: D.ª Joaquina Arias, D.ª Margarita Bonel, D. Juan Ribas, D. Antonio Solera, D. Diego Iglesias y otros. Para Barcelona en el Bellver, han embarcado hoy: D. Francisco Cardona, D. Manuel Egui, D. Andrés Fiol, D. Francisco Picó, D. Andrés Ferrer y otros. Entradas. A las seis de la mañana procedente de Mahón el vapor de su mismo nombre. Despachados. Para Barcelona a las 5 de la tarde el vapor «Bellver». Para Valencia a la misma hora el «Cataluña». Para Mahón el vapor de su mismo nombre. Saldrá mañana a la hora de costumbre. Para Cabrera el «Ciudad de Palma». Saldrá mañana. Noticias varias. A causa del mal estado del tiempo, no ha llegado hoy el vapor «Miramar» correo de Barcelona. Mañana son esperados de Barcelona el vapor rápido «Rey Jaime I» y el «Miramar» y de Ibiza el «Isleño».

De Teatros

Principal. Hoy en máxime moda, a las seis y media de la tarde se pondrá en escena la hermosa comedia en tres actos Las de Cain, con cuya parte de protagonista obtiene un gran éxito nuestro paisano Juan Blaguer. Para mañana noche se anuncia el estreno de la comedia en dos actos original de Martínez Sierra, titulada Madrugal, y la comedia en dos actos de los Quintero, Doña Clarines. Esta semana tendrá lugar el estreno de la chistosisima comedia en tres actos Lluvia de hijos, el mayor éxito cómico de este año, que lleva en Madrid centenares de representaciones. Lirico. Esta noche se estrena la película artística Patbé de 1.000 metros titulada Las dos nobles, interpretada por la célebre actriz Mile. Robine. Desde ayer se regalan a los espectadores billetes para el sorteo de los diez pases de entrada para la temporada de zarzuela. Se sortearán el viernes por la noche. Ha quedado ultimado el programa del debut de la Compañía de zarzuela española que ha de tener lugar el próximo sábado. Se repilará la zarzuela en un acto El viaje de la vida, por Pilar Maril, a continuación se estrenará En Sevilla está el amor, cantado por Concha García Ramírez, el barítono Juan Bautista Coris y el tenor Farrás y terminará la función con el estreno de la revista de Penola Las musas latinas, por Pilar Maril y toda la Compañía. Los ensayos de conjunto de las obras de debut darán principio el jueves. Los estrenos. En el teatro «Alvarez Quintero» de Madrid se estrenó El tren de los sueños de cuya obra dice «La Tribuna». «El Sr. D. José de la Prada alcanzó anoche un éxito muy lisonjero. Su comedia «El tren de los sueños» tiene los mismos elementos que «El amor que pasa», y gustó casi tanto como la obra quinteriana que la inspiró. Se presenta el novel autor como un discípulo de los hermanos sevillanos, y en realidad esta primera producción podría figurar en el repertorio de sus maestros. Desde luego es, espiritual y materialmente, el Sr. Prada otro «hermano Quintero». Si aspira a confundirse con ellos, su objeto está cumplido. En cambio, si se propone hacer labor original debe rectificar totalmente: las tendencias, el diálogo, los puntos de vista de las cosas, la pluma de los personajes, la manera de expresar sus sentimientos. Todo, en fin. «El tren de los sueños» es solamente reflejo. Los alentadores aplausos que escuchó el Sr. Prada fueron compartidos por la gran actriz Conchita Ruiz, por Gatellas, tan excelente comediente, y por el resto de la compañía, sumamente discreta. En el Cervantes de Madrid se estrenó el sainete El Remendón del cual dice la prensa: «Anoche, en la sección de las diez, se estrenó un sainete en un acto y en prosa, original de don Jesús Luengo. Tipos simpáticos, escenas muy bien observadas y un diálogo fácil y gracioso son los elementos con que cuenta el nuevo sainete. El público recibió con agrado la última producción del señor Luengo, aplaudiendo sus reservas y obligándole a presentarse en escena al final de la representación. También merecieron los honores del aplauso las señoras y señoritas Lombera, López, Simó y Ríos, y los señores Molinero, Aguirre, Gallot e Hidalgo». Noticias varias. Se confirma que Ceferino Palencia está formando una compañía de comedia que debutará en el teatro de la Zarzuela, de Madrid, a principios del próximo año. Figurará en ella, como dijimos, Viches de primer actor. La primera dama y empresaria será Rafaela Abadía. Es también probable que en la compañía figure Ricardo Calvo. En Buenos Aires se ha estrenado la zarzuela titulada El juicio de Salomón, original del notable escritor D. Juan de la Cruz Ferrer. La obra ha obtenido un gran éxito, dedicándole grandes elogios toda la prensa bonaerense. Lola Membrives encarnó el principal papel de la zarzuela, oyendo muchos aplausos. La Compañía Comendador-Montenegro que actúa con gran éxito en Parísiense de Zaragoza estrenó Los Pecadores.

RECIBIDAS

Ultimas creaciones en objetos ARTISTICOS Lámparas y Arañas EL AGUILA, BROSA.—30]

POR TELEGRAFO

Nuestro servicio telegrafico de hoy se compone de 6 conferencias de 15 minutos cada una, 1 de 10 id. y 1 telegrama de 79 palabras to...

SESIONES PARLAMENTARIAS Senado

Madrid 23 (10'15 h.) Bajo la presidencia del señor Azcárraga, empieza la sesión. Se aprueba el acta anterior. Pónese a discusión el presupuesto de Gobernación.

La política

Los demócratas Madrid 24 (2'15 m.) Don Melquíades Álvarez ha recibido una carta del Sr. Alvarado manifestándole que los demócratas se abstendrán en lo sucesivo de asistir a las reuniones de las minorías...

Ecos varios

El temporal en Marruecos Madrid 23 (9'30 m.) Un telegrama oficial da cuenta de que sigue el temporal en África. En Tetuán, la crecida del río Martín se llevó una pasarela.

Congreso

Madrid 23 (9'30 m.) La sesión del Congreso de esta tarde estuvo presidida por el Sr. González Besada. Se acordó hacer constar en el acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento del Sr. Miranda, diputado por Betanzos.

la prensa a las 22, ayer se sintió un fuerte cañoneo al Norte y hacia Seisen.

En Reims y Argonne hubo violentos ataques sin resultado para ambos lados.

Una carta de «Le Temps» Madrid 24 (11 m.) París.—El periódico Le Temps publica una carta de un corresponsal que ha viajado por España y dice que en el Norte la opinión es germanófila.

Puede asegurarse, añade, que en España la causa de los aliados no es simpática al ciego ni al ejército, dos verdaderas potencias con las cuales tienen que contar siempre los gobiernos.

Dice luego que en Cataluña la opinión es más favorable a los aliados porque el generalísimo Joffre es catalán francés, pero se le considera como compatriota. Además en Cataluña se ha producido un extraordinario tráfico especialmente en las fábricas de tejidos, lo cual conduce a aumentar las simpatías por Francia.

De Rusia

Felicitación del Zar Madrid 24 (1'30 m.) Petrogrado.—El Zar hizo transmitir al comandante de la flota rusa su felicitación y reconocimiento por el éxito de las operaciones llevadas a cabo.

Mensaje aconsejando la paz

Una comisión del Congreso de Sanidad-civil visitó esta tarde al señor González Besada para entregarle el Mensaje que los congresistas elevan a las Cortes en solicitud de que España se acuerde con los países neutrales, aconseje y proponga a los beligerantes la paz inmediata antes que hay vencidos ni vencedores.

En bien de todos y en nombre de Dios, de la Civilización y de la Ciencia y en virtud de razones de la Política se puede adelantar y demostrar que un gran catolicismo social será la consecuencia necesaria de la actual guerra.

Si vence perdura por ella sobre la fuerza espiritual del Derecho, el derecho brutal de la fuerza.

La misma Comisión entregó al señor Dato un Mensaje rogándole que acepte la deliberación en las Cortes caso que se atienda a lo que se pide en el Mensaje.

Portugal intervendrá en el conflicto

La declaración del Gobierno Madrid 24 (1'30 m.) Lisboa.—En las Cámaras de Diputados y Senadores, el Presidente del Consejo de Ministros, dió lectura a un largo documento en el cual explica la conducta del Gobierno desde los comienzos de la guerra, afirmando que siempre ha sido de cooperación leal a la alianza que tiene establecida la república con Inglaterra.

Terminó, depositando en la mesa de las Cámaras, una proposición en virtud de la cual el poder ejecutivo le autoriza para intervenir en el actual conflicto como y cuando crea conveniente, de acuerdo con la alianza inglesa y tomar las medidas que fueran necesarias para la intervención en la guerra europea.

Todos los jefes de los diferentes grupos hicieron, acto seguido, declaraciones aprobando íntegramente la declaración y la proposición del Gobierno. El Congreso la adoptó por unanimidad.

La guerra en el mar

Combate en el Mar Negro.—Un gran acorazado ruso a pique? Madrid 22 (2'15 m.) «La Tribuna» publica un telegrama de Roma diciendo que según referencias de origen rumano y griego, se sabe que se ha librado un combate naval en el Mar Negro entre la escuadra turca alemana y la flota rusa.

Sopóñese que se registró en aguas de Sebastopol. Los buques rusos con grandes averías volvieron que huir a favor de la niebla. Se desconoce la importancia de las pérdidas de los combatientes pero se sabe que un gran acorazado ruso, el que encabezaba la insignia del almirante y la flota, sufrió daños de tal consideración que se supone haya ido a pique.

Submarino alemán a pique Madrid 24 (11 m.) Roma.—Un guarda-costas británico embistió y hundió en el Mar del Norte al sub marino alemán «U-18».

Comunicado oficial francés

Madrid 23 (9'30 m.) Burdeos.—El comunicado oficial de las tres de la tarde que se ha facilitado a la prensa dice lo siguiente: Ayer los violentos cañones del enemigo han dirigido especialmente sus tiros contra Iprés. Las balas dieron contra el campamento de la Catedral y el mercado cobierto. Numerosas casas han sido incendiadas.

Igual ha hecho sobre Soissons y Reims. En la región de Argona los ataques han sido muy violentos. Los ataques más vivos fueron rechazados por nuestras fuerzas.

En los Vosgos la situación sigue igual que el día anterior.

Noticias varias de la guerra

Combate entre turcos y egipcios Madrid 23 (2 l.) Londres.—Un comunicado oficial dice que se ha trabado un combate en territorio egipcio, entre las vanguardias del ejército invasor y los cuerpos afectos a Inglaterra.

Nota oficial de la Embajada austríaca Madrid 23 (10'15 m.) La nota oficial de la Embajada austríaca dice: Nuestra ofensiva contra las fuerzas enem...

gas en la Polonia rusa, sigue con buen éxito en todo el frente.

Hasta ahora hicimos 7.000 prisioneros y hemos tomado 18 ametralladoras, así como numerosos cañones.

Cerca de Czestochowa dos batallones rusos tuvieron que rendirse.

En los ataques a la plaza de Prezemyśl el enemigo sufrió grandes pérdidas. Keina un tiempo muy desfavorable para las operaciones.

Rusia y los EE. UU. de acuerdo Madrid 24 (2'15 m.)

Los Embajadores de Rusia y los Estados Unidos han declarado que se hallan de acuerdo en las medidas adoptadas en Colombia respecto a la neutralidad de las estaciones radio telegráficas.

15.000 prisioneros rusos Comunican oficialmente de Viena que las tropas alemanas al avanzar el ala derecha rechazando los contraataques de los rusos, en los últimos días cogieron 15.000 prisioneros.

El decreto de movilización Madrid 24 (4'30 m.)

Lisboa.—El periódico «La Capital» dice que el decreto de movilización parcial del ejército se publicará mañana o pasado, acompañado de la proclama que el ministro de la Guerra dirige al país.

Lo que dice el Sr. Quejana Madrid 24 (4'45 m.)

El Subsecretario Sr. Quejana nos ha manifestado que anoche el Parlamento portugués acordó intervenir en el conflicto europeo en favor de Inglaterra y comenzar inmediatamente la movilización.

Comunicado alemán Madrid 24 (11 m.)

Roma.—Un comunicado alemán, dice que en Prusia se encuentran los ejércitos en estado estacionario.

En la Polonia se presentan los rusos en grandes masas, procedentes de Varsovia. Noticias de Berlín dicen que la censura en Egipto es severísima, pero a pesar de ello se sabe que han ocurrido graves desórdenes en el Cairo y en Chipre.

Los beduinos continúan avanzando en territorio de Egipto. Los anglo-indios han sido batidos por los turcos en las orillas del Shatt el Arab, teniendo un millar de muertos y otro tanto de heridos.

La prensa holandesa dice que se ha declarado el tifus en los fugitivos belgas refugiados en Furing. La circulación por el Canal de Suez Londres.—Se teme que se interrumpa la circulación del Canal de Suez por las dificultades de vigilar sus 160 kilómetros de longitud.

Los indios contra Alemania Madrid 24 (11 m.) Londres.—Un destacamento anglo indio intentó apoderarse de la línea férrea alemana del África Oriental no lográndolo a pesar de su brillante comportamiento durante el combate.

Prisioneros amotinados Londres.—Cuatro mil prisioneros austro alemanes que se hallan en la isla Man se amotinaron a causa de los malos tratos. Los ingleses que los custodiaban hicieron fuego matando a cinco e hirviendo a 20. Los restantes se rindieron.

Falta de carbón.—Otras noticias Roma.—Según el «Corriere de la Sera» en París se nota ya la falta de carbón. Siguen los combates en la región de Neuport e Iprés.

Una flotilla inglesa se acercó a la costa, siendo rechazada. Su fuego resultó infructuoso. En Argonne los alemanes avanzan palmo a palmo.

Tribus indias en favor de Turquía Constantinopla.—Importantes tribus indias alemanas se han declarado a favor de Turquía.

Prisioneros rusos Nisch.—Entre los prisioneros rusos hechos en las últimas luchas, hay muchos rusos.

Obsequio a los reclutas Cádiz.—En el Penal de Santa María la Compañía Tallaví representó una obra y repartió después numerosos comestibles a los reclutas. Estos lloraban emocionados e hicieron al señor Tallaví una gran ovación.

Catedráticos apedreados Granada.—Los estudiantes apedreadon a los catedráticos que censuraron a los estudiantes fueron también apedreados. El señor Yarbal recibió contusiones. Acudió el rector y le desobedecieron. No entran a clase

Zaragoza.—Los estudiantes molestados por la actitud del Rector acordaron no entrar a clases. La derrota de los franceses en Africa.—El parte de Lyautey. Madrid 24 (2 l.)

Burdeos.—El general Lyautey telegrafía diciendo que el día 13 el coro el Laverdure fué sorprendido por contingentes de la cabala de Zanvan, dirigidos por Mohamad, los cuales pretendían atacar Kenitra, siendo derrotados. Pero al regresar las tropas francesas fueron atacadas por los contingentes bereberes siendo al fin rechazados por haber llegado refuerzos.

Los franceses perdieron un centenar de soldados europeos y varios oficiales. Inmediatamente se avisó al general Haurys el cual salió de Fez con 3500 hombres consiguiendo arrollar a los rebeldes con otra columna de 7000 hombres, que luchó en combinación. La primera atacó vigorosamente a los bereberes recuperando todo el material que estos habían apresado. Añade el general Lyautey que se ha restablecido la tranquilidad.

Los persas contra Rusia e Inglaterra Madrid 24 (2 l.)

La Embajada austríaca comunica que en Constantinopla la idiosincrasia de los afganistanos inflando recelos a Persia. Se reciben noticias diciendo que el Emir está decidido a unirse al Kalifa para hacer la guerra a pesar de las promesas de Rusia y de Inglaterra, siendo inminente el que los persas declaren la guerra a estas dos naciones.

Pretensión denegada Bucarest.—La pretensión rusa de que sus tropas pasaran por Rumanía para atacar a Turquía, ha sido rechazada. Una clase de hombres.. Madrid 24 (2 l.)

Londres.—El «Morning Post» escribe: Entre nosotros hay una clase de hombres que no sintieron nunca el patriotismo, ni saben que es el sacrificio. Su Dios es el oro y son los hombres que en tiempo de paz se han movido del militarismo, calificándolo de un crimen de lesa humanidad.

Los portugueses en Bruselas Bruselas.—Los intereses de los portugueses se han confiado a los cónsules del Brasil. Los fuertes de Cracovia bombardeados Madrid 24 (2 l.)

Cirenia el rumor con gran insistencia de que los rusos bombardean los fuertes de Cracovia. Aviones ingleses bombardean un taller de zeppelins Londres.—En la Cámara de los Comunes Sir Churchill dice que tres aviones ingleses han volado sobre Friedebshafen.

Uno de los aviones cayó, resultando herido el comandante Mr. Brigg, que fué apresado. Los talleres de los zeppelins fueron bombardeados con éxito, sufriendo grandes daños. Buenas relaciones Madrid 24 (2 l.)

Atenas.—Las relaciones entre turcos y griegos son cordiales, habiéndose desmentido los rumores ingleses de que el ministro griego en Constantinopla iba a pedir en breve los pasaportes. La solidaridad musulmana Atenas.—Los periódicos hacen resaltar la importancia enorme que tiene el que los shekhs de Henusi ayuden en Egipto a los turcos, pues ello no sólo prueba la solidaridad musulmana, sino que deviará la atención de los ingleses y producirá en Italia muy buena impresión siendo de trascendencia suma.

Las líneas férreas de Abisinia han sido destruidas extendiéndose la revolución a aquel país. La línea férrea francesa de Escridudí Assab como parte de la italiana de Massua Adis Arbebe ha sido destruida. Bolsa de Madrid Madrid 23 (4'55 h.)

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior fin de mes (70'85), Amortizable (92'25), Banco de España (443'00), etc.

Obras nuevas Canciones y dedicatorias, por Manuel Machado, 3 pesetas. El Mundo silencioso, ensayos para la vulgarización de los problemas de la sordomudez, por Alvaro Lopez Muñoz, 3'30 id. Cantabria y Logroño, estudio filológico-histórico de Lope Barrón, individuo del cuerpo de A. bibliotecarios y arqueólogos, 4 id. El encanto de Buenos Aires, por Esrique Gómez Carrillo, 3'50 id.

COLECCION COMPLETA DE Aventuras de Rocambole A 1 peseta el Tomo De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort

Almanaque Rigoletto para 1915 Precio 1 PESETA. Librería de J. Tous.

CAFE TOSTADO EXCELSIOR EXQUISITO — MEZCLA IDEAL 100 GRAMOS 0'70 CENTIMOS Antigua Casa Llofrui

¿Sufre V. del Estómago? ¿No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera de estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, este bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, náuseas en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿Tiene V. DISPEPSIA y dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea? ¿Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar a V.? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalix) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pida.

pleta y suficiente para cambiar las conducciones del agua de Moncada.

Veterinario suspendido El Alcalde señor Boladeres ha suspendido de empleo y sueldo al Decano de los veterinarios municipales señor Sabater, por haber permitido sacrificar una vaca enferma.

Parece que no serán estos los últimos castigos que se impondrán por lentitud en el cumplimiento de las ordenanzas sanitarias.

Cerdos atacados Nada, hasta ahora, se ha podido averiguar en el expediente instruido con motivo de la compra de buen número de cerdos atacados de tifus, en diferentes pueblos y cuya carne se dijo que se había consumido en esta ciudad.

Un regalo del obispo El nuevo Obispo señor Reig ha regalado 70 esterillas y mantas de lana al hospital del Lazareto del Parque.

Presentación, misa y visitas Ayer fué presentado al nuevo Obispo todo el personal de la Secretaría del Obispado. El señor Reig dijo la misa de Comunión General en la parroquia de Nuestra señora del Carmen.

Luego visitó a varios enfermos pobres de la barriada de la Barceloneta y también a varias distinguidas familias, en las cuales hay enfermos de tifus.

Cesión de terrenos de la montaña de Montjuich El Gobierno ha cedido al Comité de la Exposición de Industrias Eléctricas todos los terrenos de la montaña de Montjuich donde están instalados los polvorines.

La noticia ha causado gran satisfacción. Hoy tomará el Ayuntamiento posesión de dichos terrenos.

¿Se cerrará el Teatro del Liceo? En los días laborables asiste tan escasa concurrencia al Teatro Liceo, que el empresario Sr. Volpini comunicó ayer al Gobernador civil que si los propietarios no le prestaban una mayor protección y el Ayuntamiento no aumentaba la subvención, se vería obligado a cerrar el teatro.

Hoy el señor Andrade conferenciará con el Alcalde para ver de evitar el cierre, para si éste se efectúa quedarían muchas familias en la mayor miseria.

El precio de las harinas El Gobernador civil considera injustificado el aumento del precio de las harinas, pues no solamente cuenta Barcelona 28.000 toneladas, sino que el grano que está muléndose entró con franquicia de Aduanas. Por tanto, no hay razón que justifique dicha alza.

La cuestión del puerto franco Por invitación de la Junta gestora que entiende en el asunto del puerto franco, centenares de entidades han telegrafado al Gobierno en el sentido de que sea concedido.

La prensa publica diariamente varias columnas de telegramas en que se hace la petición de esta medida tan anhelada.

OLIVER Asuntos de Baleares Comisiones mixtas de reclutamiento Madrid 23 (9'30 m.) De conformidad con el Congreso ha dictaminado la Comisión del Senado sobre el proyecto creando secciones mixtas de reclutamiento en Menorca y en Ibiza.

Estado de la esposa del señor Maura Madrid 24 (4'35 m.) Los médicos han extraído a la esposa del señor Maura 200 gramos de sangre, inyectándole la misma cantidad de suero, alejando, según dice el dicamen facultativo, unas cuantas horas el peligro inminente de muerte.

A pesar de esto créese que no será fácil que sobreviva 24 horas. Nuevo profesor de Dibujo Madrid 24 (11 m.) La «Gaceta» publica un R. D. nombrando Profesor de Caligrafía del Instituto de Palma a D. Luis Romero, profesor de la misma asignatura en Mahón.

El estado de la esposa del Sr. Maura El parte facultativo facilitado a las nueve de la mañana sobre el estado del señor Maura dice que es sumamente grave.

En las listas colocadas en casa de la distinguida enferma hemos firmado en nombre de LA ULTIMA HORA.

La guerra europea De España

¿Romperá Italia su neutralidad?—Comentarios en el Congreso. Madrid 24 (1'30 m.) En los pasillos del Congreso en varios grupos de señores Diputados se decía que en vista de la tensión política en que Italia se encuentra, no sería difícil que rompiera la neutralidad, en cuyo caso el aspecto del problema cambiaría completamente en lo que a España se refiere, pues en caso de ir los italianos a favor de Alemania, ocasionaría el rompimiento del status quo del Mediterráneo.

De Francia Madrid 24 (1'30 m.) París.—Los hermanos Rothschild devolvieron al Emperador de Austria el diploma en que éste confiere el título de nobleza a su familia. Cañones y ataques sin resultado Burdeos.—Según un comunicado dado a

Algarada estudiantil Los estudiantes de la Universidad completaron la pueria donde se guarda el carbón de la estufa, y apedrearon con él a la policía cuando ésta cargó sobre ellos.

Los riegos de Aragón Una comisión de regantes de Aragón visitó al ministro de Fomento Sr. Ugarte para agradecerle la aprobación del proyecto de riegos en aquella región.

El Sr. Ugarte les prometió asistir el primero de enero a la inauguración.

Congreso de Sanidad.—Sesión de clausura. Madrid 23 (10'15 n.) Presidida por el señor conde de Romanones se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de Sanidad.

Se aprobaron las conclusiones acordadas. El señor Albiñana preguntó al señor conde de Romanones si los liberales prestarían su concurso al proyecto sobre las epidemias.

El señor conde de Romanones dice que es enemigo de los aumentos en los gastos, pero los que se refieren a la higiene le parecen siempre pocos.

Añade que las siete firmas que lleva la proposición son garantía de que se aprobará. Haceos, pues, cuenta, de que los liberales lo han votado ya (Ovación grande).

Temporal Madrid 24 (2'15 m.) Sanlúcar.—Ha amainado el temporal. Entraron en el puerto los barcos pesqueros que faltaban. Casi todos sufrieron averías en el casco.

Los tripulantes cuentan que sufrieron grandes penalidades. Estuvieron a merced de las olas imponentes que jugaban con las embarcaciones. Muchas estuvieron a punto de zozobrar.

De arribada forzosa Las Pa mas.—A causa del temporal anoche entraron en el puerto de arribada forzosa varios vapores, entre ellos el trasatlántico español «Isla de Panay», que se dirigía a Barcelona con un cargamento de café procedente de América.

Frente a la bahía continúan los pascos de los buques ingleses. La esposa del Sr. Maura gravísima A última hora de la tarde se agravó la esposa del Sr. Maura en términos que se había perdido toda esperanza.

Los médicos consideraban que la Ciencia era insuficiente para dominar el mal. A la Granja Se dice que a fines de diciembre los Reyes irán a la Granja, donde permanecerán ocho días.

España y la guerra Madrid 24 (11 m.) La «Gaceta» publica un decreto disponiendo que todas las autoridades y funcionarios del Estado ajusten su conducta a los preceptos contenidos en el Convenio de La Haya de 18 de octubre de 1907 relativo a los derechos y deberes de los países neutrales, convenio que España acepta provisionalmente hasta el restablecimiento de la paz.

Oficiales quintos de Telégrafos En su edición de hoy «La Gaceta» publica una R. O. abriendo la convocatoria para cubrir 100 plazas de oficiales quintos de Telégrafos.

Prelado enfermo «Jaén».—Hallándose efectuando la visita Pastoral en el pueblo de Gimeno el prelado de esta Diócesis se sintió repentinamente enfermo. Se le trajo a Jaén en estado grave. Hoy se le ha visitado.

Desde Barcelona

La epidemia tífica continúa creciendo.—Nuevas invasiones.—Un ofrecimiento Barcelona 24 (6 m.) Barcelona.—Durante el día de ayer ocurrieron 143 invasiones de fiebres, que fueron clasificadas 107 de tifus y 36 de infecciones gástricas.

El representante de la casa Mannesman ha ofrecido al señor Alcalde, una tobería com...

El señor Calderón le contesta en nombre de la Comisión. Recifica el señor Casset. El señor Portela interviene extensamente en el debate. Hacen algunas observaciones los señores Bero, Velasco y Argallés. Se suspende el debate y se levanta la sesión.

El señor López Mora pide que se establezca una sección del cuerpo de Seguridad en Vigo. El ministro no accede a la petición. Se aprueba el presupuesto y se levanta la sesión.

El señor vizconde de Amaya dice que las lanas finas siempre se han vendido en el mercado extranjero. Añade que lo que pretenden los industriales españoles con la prohibición de la exportación de las lanas, es que se vendan a inferior precio con perjuicio de los ganaderos españoles. Rectifican los señores Sals y marqués de la Frontera insistiendo cada uno en sus puntos de vista.

El señor Bugallal dice que ha requerido de la Junta de Inicialivas y pedido datos necesarios para la mejor resolución. Espera esta tarde ocuparse de el asunto que resolverá en pro del interés del país.

El señor Lacueva dice que la Junta de Inicialivas recibió la petición relativa a que se autorizara la libre importación de la lana Australia, aceptando la proposición los ganaderos españoles. El señor Soriano pide el expediente incoado contra el marqués Uzúta del Valle por asistir al mitin maurista a pesar de no ostentar la calidad de militar. Protesta de que se le haya tenido preso por espacio de 15 días en una fortaleza. Anuncia que intervendrá en el debate que se plantea sobre este asunto. Hace un completo elogio de este seño. Se entra en el orden del día y se aprueba el expediente del ferrocarril directo de Madrid a Valencia. El señor Casset consume un turno en contra. Afirma que hay que emprender con gran actividad la realización de obras públicas. Defiende su política hidráulica, le combate las comunicaciones marítimas y pide que se se condicione la guerra en Marruecos, pues los gastos que origina serían más reproductivos si se dedicaran a obras públicas.

Considera necesaria la colaboración de las fuerzas vivas del país en la realización del extenso plan de obras en gran escala. Termina diciendo que para la realización de esta labor el interés nacional debe sobreponerse al interés político. El señor Ugarte pide que los diputados no regateen los medios para la realización de las obras que se proponen. Cree que la política de 1915 debe ser de fomento a la ejecución de obras públicas. Lee una estadística de las que se han llevado a efecto y pasan ya de 277. Afirma que las primas de navegación han sido muy reproductivas. Respecto a Marruecos dice que hay que cumplir con los compromisos internacionales. El ejército es el brazo de la patria y no se puede escatimar los gastos para su buena organización. Declara que a pesar de los buenos deseos que la economía le impone, el presupuesto le impide desarrollar un plan de organización y garantía para los gobiernos. Ofrece estudiar el medio para la rápida construcción de ferro-carriles secundarios. Dice que actualmente hay construidos 42 mil kilómetros de caminos vecinales. Afirma que dedica atención preferente a esto, pues reporta inmensos beneficios. Elogia el plan hidráulico del señor Casset el cual lo considera de gran interés nacional. El señor Calderón le contesta en nombre de la Comisión. Recifica el señor Casset. El señor Portela interviene extensamente en el debate. Hacen algunas observaciones los señores Bero, Velasco y Argallés. Se suspende el debate y se levanta la sesión.

El señor López Mora pide que se establezca una sección del cuerpo de Seguridad en Vigo. El ministro no accede a la petición. Se aprueba el presupuesto y se levanta la sesión.

El señor vizconde de Amaya dice que las lanas finas siempre se han vendido en el mercado extranjero. Añade que lo que pretenden los industriales españoles con la prohibición de la exportación de las lanas, es que se vendan a inferior precio con perjuicio de los ganaderos españoles. Rectifican los señores Sals y marqués de la Frontera insistiendo cada uno en sus puntos de vista.

El señor Bugallal dice que ha requerido de la Junta de Inicialivas y pedido datos necesarios para la mejor resolución. Espera esta tarde ocuparse de el asunto que resolverá en pro del interés del país.

El señor Lacueva dice que la Junta de Inicialivas recibió la petición relativa a que se autorizara la libre importación de la lana Australia, aceptando la proposición los ganaderos españoles. El señor Soriano pide el expediente incoado contra el marqués Uzúta del Valle por asistir al mitin maurista a pesar de no ostentar la calidad de militar. Protesta de que se le haya tenido preso por espacio de 15 días en una fortaleza. Anuncia que intervendrá en el debate que se plantea sobre este asunto. Hace un completo elogio de este seño. Se entra en el orden del día y se aprueba el expediente del ferrocarril directo de Madrid a Valencia. El señor Casset consume un turno en contra. Afirma que hay que emprender con gran actividad la realización de obras públicas. Defiende su política hidráulica, le combate las comunicaciones marítimas y pide que se se condicione la guerra en Marruecos, pues los gastos que origina serían más reproductivos si se dedicaran a obras públicas.

# Dietario Agenda de bufete para 1915

A MEDIA PAGINA Y PAGINA POR DIA EN RÚSTICA, CARTONE, TELA INGLESA, CON O SIN SECANTE

CONTIENE LOS PRINCIPALES DATOS Y GUIAS DE

— Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Palma de Mallorca —

A pesetas 0'80 - 1'25 - 2 - 2'50 y 3 pesetas

Se vende en la Libreria de JOSE TOUS, Plaza de Cort 14 y 16, Palma

Enfermedades de la boca

## Pastillas NIELK

Se vende en todas las Farmacias

Eficaces contra las ANGINAS, CRUP, RONQUERA, PETIDEZ DEL ALIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA.—Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta a un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, y como garantía de legitimidad, existe en cada caja el sello (impreso en tinta roja) de los depositarios: J. Urtach y Compañía—Calle Moncada 20—BARCELONA.

**Vapores correos italianos**  
CON ITINERARIO FIJO PARA  
**Montevideo, Buenos Aires**  
Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías  
Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de primera y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

**Viaje en 15 días**  
Próximas salidas de Barcelona:  
La Veloce  
Lloyd Italiano  
Navigazione Generale Italiana.  
Lloyd Italiano  
Navigazione Generale Italiana.  
Id. id. id.  
Id. id. id.  
Id. id. id.

DUCA DI GENOVA, 12 Noviembre.  
INDIANA, 15 id.  
REGINA ELENA, 19 id.  
PRINCESSA MAFALDA, 1 Diciembre.  
PRINCIPE UMBERTO, 17 Diciembre.  
REGINA ELENA, 24 id.  
DUCA DEGLI ABRUZZI, 31.

**COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE**  
PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:  
Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la libertad 17, Palma de Mallorca.

**Linea PINILLOS**  
Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 5 de diciembre el magnífico vapor

**CONDE WIFREDO**

Admitiendo carga y pasajeros.  
NOTA.—Se replica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservar la cabina.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA  
**MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES**  
SALIDAS DE BARCELONA  
**Principe de Asturias**  
15 DE DICIEMBRE  
LINEA DE ESTADOS UNIDOS

Para New-York y Habana, saldrá directamente de Barcelona el día 28 Noviembre el magnífico vapor

**BARCELONA**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Plaza y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

**Lloyd Sabaudó**  
El día 29 Octubre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

**Tomaso di Savoia**

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase—Tres puentes de paseo.—Jardín de Invierno.—Telegrafía Marconi.

**Segunda clase económica a precios reducidos**  
TERCERA CLASE  
Departamentos higiénicos lavabos, comedores con mesa

**Cocina Española**  
Y el día 26 de Noviembre saldrá para el mismo punto el vapor

**Principe di Udine**

Para informes en Palma, Damian Bannasar, calle del Mar, número 49—1.

PEDID EN TODAS PARTES  
**Palo Resolis**  
x  
**Anís Virgen**  
FABRICADOS POR  
**ANTONIO PUIG**  
SANSELLAS, Antonio Maura 19



**Depilatorio imperial del Dr. Padró**  
Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis, por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE EXITO. Vende en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

**GRANDES ALMACENES S. JOSE**  
**Gran Baratura**  
Liquidación forzosa  
de todas las existencias  
recibidas para la presente  
temporada

**Sastrería—Camisería—Confecciones**  
Capas, Abrigos, Trajes confeccionados  
Ventas al contado. Grandes regalos

PRECIO FIJO

**Pañería—Mercedería—Lanería—Lencería—Sedería—Tapicería—Alfombras—Corchales—Zapatos—Pañolería—Adornos—Paraguas—Franjales—Cubres—Camas—Géneros de punto—Mantas—Lana y algodón—Hermosos viajes—Hermosos—Mantitas—Artículos para viaje**

**Julian Ticoulat**  
CIRUJANO DENTISTA  
Dentaduras desde 18 duros, dientes desde 8 pts. Extracciones sin dolor.  
GALLE SAN MIGUEL 30—1.

**Liga de propietarios de líneas urbanas**  
Habitaciones para alquilar

Calles y plaza	s.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vfeta)	118	1.º	Brossa—19	También se vende. Capacidad 8 dor. agua grifo capacidad 4 dor. orilla mar, 40 d. aeu.
Corp Mari	17	1.º	P. Jusot Colón, 32—2.º	Capacidad. Se vende o alq. recien decorado agua fuente
Molinos	133	s.º	Olmos—125—entresuelo	Almacén
Olmos—133	60	1.º	General Barceló—18.	Almacén
General Barceló	19	1.º	P. S. Franc. y Balneario	mucha cap. y comodidades
Calle S. Francisco	42	1.º	Brossa 19—1.º derecha	3 salas, comedor y agua
Calle 20 (ensanche)	fabri-	ca	Rambalá 22—principal	Para molinera cen. granos mucha capacidad y agua.
Hort d' e Cá	17	coch	Call 17—principal	mucha cap. 6 dorms. agua
Alfareria	42	1.º de	Alfareria—42	

Plá de na Tesa 134 moderno casa y 129 antiguo. Tierra Cuarterón almedral al lado de Ca Mado Catalina vendora. Informes, Armeagol 1—2.º derecha.  
Parcelas a 5 pias. mensuales los 100 m.; detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 16g  
Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

**Servicios de la Compañía Transatlántica**

**Líneas al Rio de la Plata y al Brasil**  
El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el día 4 diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
El vapor P. D. S. SATRUSTEGUI, saldrá el 16 de noviembre de Bilbao y Santander, el 18 de Gijón y Geruña el día de Vigo, el 21 de Lisboa y el 28 de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

**Líneas a América, México, New York y Costafirme**  
El vapor MANUEL GADVO saldrá el día 25 de noviembre de Barcelona, el 28 de Valencia, el 27 de Almería, el 30 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México.  
El vapor REINA M. CRISTINA saldrá el 16 de noviembre de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana.  
El vapor MONTEVIDEO saldrá el día 10 noviembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 3 de Málaga y el 5 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto-Limón, Colón, Sabanailla, Curago, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Guamaná, Cardpana, Trinidad y Puertos del Pacifico.

**Línea de Filipinas**  
El vapor C. LOPEZ LOPEZ saldrá el 11 noviembre de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Fernando Poo**  
El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá el día 2 de noviembre de Barcelona con esc las en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tángor, Camalanco, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía dá alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.  
Informarse en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

**SANDALO PIZA**  
MIL PESETAS

Para enfermedades urinarias

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1896 Treintidos años de éxito ofrece, te, Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona, Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Franco 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA plaza del Feno 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado, Palma Farmacia Rover.

**Ventas a plazos sin fianza ni garantía**

de la gran obra «Historia Universal» por César Cantú.  
La mejor enciclopedia para estudios y consulta.  
Artes, Ciencias, Literatura, Historia, etc., desde la creación del mundo hasta nuestros días 1911.  
Obra indispensable en todas las bibliotecas.  
Edición económica, formada por 43 tomos encuadernados en tela inglesa, con profusión de grabados en colores y mapas.  
Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 95 pesetas a plazos de 5 pesetas mensuales.  
Edición de gran lujo formada por 43 tomos artísticamente encuadernados con tapas de relieve y oro, impresa sobre rico papel satinado, conteniendo más de 500 grabados en colores (tricomía).  
Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 145 pesetas a plazos de 10 pesetas mensuales.  
Recórtese y llénese el siguiente cupón mandándolo a las casas que abajo se mencionan y se le entregarán la obra al pagar el primer plazo.

Cupón núm. 2  
Sirvase remitirme la HISTORIA UNIVERSAL por César Cantú edición... valer... pias. que abonaré a plazos de pts. .... mensuales.  
Firma,  
Dirección:  
Nombre \_\_\_\_\_  
Calle \_\_\_\_\_ Núm. \_\_\_\_\_  
Ciudad \_\_\_\_\_ Provincia \_\_\_\_\_

Gassó Hermanos, Santa Teresa 4 y 6 Barcelona.  
Venta y suscripciones Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 16

**PETROLEO MONFORT**

Regenerador excelente del bulbo piloso apreciadísimo por su maravillosa acción sobre el cuero capilar

**EL PETROLEO MONFORT**  
conserva al cabello su volumen y flexibilidad, y por lo tanto no cae, su

**El Petróleo Monfort**  
por sus cualidades antisépticas, limpia la cabeza, quita la picazón y desaparece la caspa.

**EL PETROLEO MONFORT**  
por su virtud tónica, excita la vitalidad del dermo y HACE SALIR LOS CABELLOS.

FABRICA DE PERFUMERIA  
**La Perla del Mediterráneo**  
**Fernando Monfort e Hijos**  
Carretera de Inca 230—PALMA DE MALLORCA

**Pastillas ALEMANAS**

Las enfermedades de las vías respiratorias tales como la Bronquitis, la Tos más rebelde, el Asma, etc., ya no existen tomando las PASTILLAS ALEMANAS. Sus efectos son sorprendentes y se notan al momento, no haciéndose esperar nunca la curación.  
En los casos crónicos y en todos aquellos que hayan usado otro preparado sin éxito, encontrarán en las PASTILLAS ALEMANAS su curación rápida, segura y eficaz.  
Caja a 1'50 pias.—Depositarlo exclusivo en Baleares.—Sucesores de Boscana—Cort 8.

**Se ofrece**  
Dependiente práctico en viaje, contabilidad y correspondencia. Referencias inmejorables. Escribir: Lista de Correos, cédula número 628—29,455.

**Señora francesa**  
dá lección prácticamente en su casa, Paz, 12, bajos—derecha.

**Colocación**  
La desea persona de responsabilidad, enterado en Contabilidad, para escribiente, apoderado, representante o administrador. Pocas pretensiones en el sueldo, informes inmejorables, Centro de Anuncios, informarán.

**Se venden oliveras**  
para trasplantar. Para informes calle Paz, número 7, Gabriel Rosselló en Alaró.

**20 pias. de gratificación**  
Hace ya algunas semanas se extravió tal vez por la Puerta de San Antonio envuelta con un pedazo de periódico una escritura de compra-venta y adjudicación de bienes otorgada ante el Notario D. Guillermo Sancho, ya difunto, el día 9 Septiembre de 1904. Se gratificará como se ha dicho a quien dé razón en este Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

**Pisos de goma**  
Se ponen en calzado a 4 pesetas. Se componen chanclos. Depósito de tacones de goma.  
Cocina—Unión 27—Palma

**Señorita**  
Ofrece dar lecciones de piano a domicilio. Informes: Lonjeta 6—2.

**Embalaje para muebles**  
Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Diríjase Olmos 135—Carpintería.

**Caballero**  
Ofrece dar lecciones de inglés a domicilio. Informes: Lonjeta 6—2.

**Nodriza**  
De 21 años de edad y lech: de once meses desea criatura para criar en su propia casa que la tiene en la calle de la Soledad núm. 31, es payesa. En dicha casa informarán.

**MUEBLES**  
Se venden a PLAZOS y al contado, precios sumamente económicos.  
FABRICACION PROPIA  
Plaza Antonio Maura 2 (antes Copifias).